

Daria KHOLODOVA

EMPLOI DE *UŽE*, ADVERBE DE TEMPS ET PARTICULE RUSSE. ESSAI D'APPROCHE ÉNONCIATIVE

Consacrée à l'emploi de *uže*, la thèse vise à décrire le fonctionnement de cette unité polycatégorielle définie dans les ouvrages lexicographiques comme adverbe de temps et comme particule de renforcement. En tant qu'adverbe, *uže* assure le repérage du terme ou du contenu qu'il commente par rapport à un point sur l'axe spatio-temporel ; en tant que particule, il rend saillant le contenu de sa portée par rapport à une portée concurrente ou susceptible de l'être. Ces deux fonctions, celle de repérage et celle de focalisation sur un contenu, sont complémentaires et trouvent leurs origines dans l'étymologie. L'étude cherche à formaliser le mode opératoire de *uže* pour démontrer qu'indépendamment de son statut d'adverbe ou de particule, le fonctionnement de ce mot obéit aux principes de régularité qui déterminent la riche variation sémantique des contextes dans lesquels il est employé. L'analyse proposée s'appuie à la fois sur l'étude de données formelles (l'étymologie de *uže*, la position de *uže* dans la proposition, ainsi que la prosodie de celle-ci) et énonciatives (localisation et identité des instances énonciatives, leurs points de vue respectifs sur le contenu de la proposition, existence de valeurs préconstruites ou présupposées). La démarche adoptée permet de constater que *uže* intervient invariablement dans l'expression de l'avis subjectif du locuteur qui s'oppose à un autre avis concurrent porté sur la même situation. Quelle que soit la nature de l'altérité mise en place par *uže* (temporelle, existentielle ou bien appréciative), sa construction atteste de la vocation discursive de cette unité de langue qu'on propose d'envisager comme un marqueur discursif.

Mots-clés : adverbe de temps, particule de renforcement, marqueur discursif, altérité, temporalité et subjectivité, paramètres formels d'analyse discursive et contextuelle, linguistique énonciative, russe

UŽE, RUSSIAN TIME ADVERB AND PARTICLE. ATTEMPT AT ENUNCIATIVE APPROACH

Devoted to *uže*, the present thesis aims to describe the functioning of this poly-categorical unit, defined in dictionaries both as a time adverb and as an intensifying particle. As an adverb, *uže* locates the term or the content it comments on in relation to a point on the spatio-temporal axis; whereas, as a particle, it makes salient the content within its scope and opposes it to some other content perceived as competing or potentially so. These two functions – location and focalization – are complementary and find their origins in etymology. The study seeks to formalize the operating mode of *uže*, demonstrating that, regardless of its classification as an adverb or a particle, its functioning obeys regular principles that account for the wide semantic variation of the contexts in which it is employed. The analysis is based on both formal (etymology, the position of *uže* within a sentence, as well as the sentence prosody) and enunciative data (enunciative positions at play, corresponding viewpoints on propositional content, presence of preconstructed or presupposed information). This approach shows that *uže* invariably contributes to the expression of the speaker's subjective opinion, contrasting it with another, competing, viewpoint in relation to the given situation. Whether the opposition expressed by *uže* is temporal, existential, or evaluative, its mere construction attests to the discursive nature of this linguistic unit, thereby supporting its classification as a discursive marker.

Key words: time adverb, intensifying particle, discursive marker, opposition (alterity), temporality and subjectivity, formal parameters of discursive and contextual analysis, enunciative linguistics, Russian